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Introduction

À travers une série d'activités et de discussions, cet événement
a pu permettre d’explorer les différents aspects du numérique
responsable, dans le but de favoriser une utilisation éthique et
durable des technologies dans notre société en constante
évolution.

Au cœur d'une demi-journée dédiée à la sensibilisation au
numérique responsable, un total de 51 participants se sont
réunis pour prendre part à cet événement engagé et
enrichissant. Dans un contexte où les défis liés à l'utilisation
responsable des outils numériques sont de plus en plus
prégnants, cette rencontre a offert une plateforme d'échanges et
de réflexions où les participants ont eu l'opportunité de partager
leurs connaissances, leurs expériences et leurs perspectives sur
cette thématique cruciale. 



Vincent Courboulay 
  Maître de conférence 
 Co-fondateur et Directeur Scientifique de
l’INR (Institut du Numérique Responsable)

La Conférence

“ Passage de 5 % de la 
consommation des data center 

à 20 % en quelques années (en Irlande) ” “ Diminution en France de 5 % de CO2 
par rapport à l’année précédente ”

“ Comment s’organiser pour
 préparer les prochaines décennies ? ” 

“ Époque de transition ”

“ Comment  le numérique va être joué 
comme une carte de transformation 

systémique sur cette période ? ”

“ un français = 10 T de CO2
On devrait être à 2 T dans un monde responsable ”

“ Urgence climatique et sociale ”
“ Passage en quelques années de 
milliers d’appareils numériques 

à plus de 40 milliards “

En tant qu’intervenant  spécialisé numérique responsable,  Monsieur Courboulay nous
rappelle qu’il n’est pas présent pour nous dire d’arrêter l’utilisation du numérique, car oui le
numérique pollue mais c’est également un outil qui peut nous permettre de résoudre
certains problèmes.

“ Comment s’organiser pour
 préparer les prochaines décennies ? ” 

“ Le mail, en soi, et individuellement, n’est absolument pas un problème [...] 
Le problème c’est qu’il s’en envoie 350 milliards par jour ”
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Citations de Monsieur Vincent Courboulay durant la conférence 



Pour faire connaissance...
L’équipe d’animation s’est présentée : les enseignants, expérimentés, et les
étudiants de l’IUT, formés pour l’occasion. En préalable, quelques questions
pour mettre les participants dans l’ambiance et créer du lien : “ combien de
smartphones et d’ordinateurs utilisez-vous ? ”...

DÉMARRAGE : 

Dans la première phase, les animateurs ont expliqué le but de cette activité
et ont commencé par placer les cartes A, B, C, D et E sur la table. En effet, il
s’agissait de cartes qui correspondaient au " pourquoi on utilise du
numérique ". Ces 5 cartes vont ensemble, elles sont indivisibles, c'est le
début de la Fresque.

Les personnes participantes à l’atelier sont réparties en deux groupes : salle
1 (2 tables de 8 personnes) et salle 2 (3 tables de 6 personnes).

Les animateurs, accompagnés des étudiants, étaient là pour rythmer l’atelier
et pour répondre aux questions si besoin. Les équipes s’auto-organisaient et
trouvaient les réponses par elles-même autant que possible.
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DÉBRIEF DU 2ÈME LOT : 

Ce lot introduit les principales étapes du cycle de vie des produits : après
l’utilisation, les sujets de fabrication et fin de vie apparaissent. 

DÉBRIEF DU 1er  LOT : 

Ce 1er lot correspond à la phase d’utilisation (on ne parle pas encore de
fabrication ni de fin de vie), qui vient le plus spontanément à l’esprit du grand
public quand on évoque l'impact environnemental du numérique.



DÉBRIEF DU 3ÈME LOT : 

Ce lot est un focus sur la partie déchets et recyclage, pour expliquer que très
peu de matière sont recyclées car peu sont recyclables. Nous voyons donc
quels sont les 2 blocages qui font que le recyclage est très partiel :

d’une part peu de matériel entre en filière de recyclage,
d’autre part, même pour le matériel qui y rentre, nous ne pouvons
techniquement récupérer qu’une petite partie de la matière.

DÉBRIEF DU 4ÈME LOT : 

Ce dernier lot aborde le sujet de l'épuisement progressif des ressources : “ à
votre avis, est-ce qu’on a d’abord commencé par récupérer les ressources
facile à récupérer ou difficile à récupérer ? du coup, ce qu’il nous reste
aujourd’hui, c’est plutôt les choses simples ou les choses compliquées à
récupérer ? ”



DEUXIÈME ACTIVITÉ : 
GRAPH des solutions

Nous avons réalisé une deuxième activité autour des actions que l’on peut
mettre en place. Le but a été de prendre connaissance de l’éventail d'actions
possibles pour réduire l’empreinte environnementale du numérique, et de
discuter entre nous de ces actions.

Les actions sont classées en 3 catégories :

Utilisateur, que ce soit dans un cadre privé ou dans un cadre professionnel
Entreprise, aussi bien celles utilisatrices de matériel et services numériques
que celles créatrices de matériel et services numériques.
Collectif, la contribution aux actions pour faire évoluer la culture, les lois et
les comportements collectifs. Tout ce qui ne peut être fait que
collectivement.

Conclusion

Les échanges entre participants et intervenants ont favorisé une prise de
conscience collective sur les enjeux environnementaux liés au numérique
et ont stimulé la réflexion sur des solutions adaptées à chaque contexte.

En définitive, cette activité a renforcé davantage la compréhension des
défis environnementaux du numérique. Il est clair que pour atteindre une
réduction significative de notre empreinte numérique, une approche
collaborative et multi-niveaux est essentielle. Chaque participant repart
avec des idées d'actions à implémenter dans son domaine, motivé par la
perspective de contribuer à un avenir numérique plus durable.
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Pour instaurer une atmosphère chaleureuse et propice à un début
de journée agréable, quoi de plus approprié que de savourer un  
petit-déjeuner agrémenté de viennoiseries ? 

L'Afac, une association dédiée à la réinsertion
professionnelle, a servi le petit-déjeuner aux invités.
En partenariat avec le restaurant "Carpe Diem",
l'association s'engage à aider les personnes en
difficulté à retrouver un emploi stable en les
plaçant dans des situations professionnelles
concrètes. Leur objectif : offrir une opportunité de
réinsertion durable, mais aussi permettre aux
participants de se former et de développer leurs
compétences à travers une expérience pratique en
milieu professionnel. 

Le buffet déjeunatoire a été  préparé et servi par les
talentueux artisans culinaires des Berges du Chalard.

Les invités étaient libres d’aller se servir à leur guise au buffet et de
savourer leur repas à leur propre rythme, créant ainsi une
atmosphère décontractée et conviviale. 
Pendant qu'ils mangeaient, ils pouvaient  converser avec les autres
convives, ajoutant ainsi une dimension sociale et interactive à
l'événement.



Vincent Courboulay nous a fait le plaisir de conclure cette
matinée de sensibilisation en nous encourageant à continuer !
Les Fab-lab locaux ont animés ce temps d’échanges convivial.
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L’enquête de satisfaction 

Afin d’évaluer la satisfaction des
participants, nous avons mis en place un
questionnaire court, comprenant 4
questions auquel les invités pouvaient
répondre. Les étudiants ont sollicité les
participants à la fin de la fresque du
numérique, grâce au QR code qu’ils
pouvaient scanner en sortant de la pièce.  

Il y a eu 40 personnes qui sont
restés après la conférence afin de
pouvoir participer à la fresque du
numérique. Sur ces 40 personnes,
21 ont répondu au questionnaire. 

Le formulaire comporte 4 questions qui sont les suivantes : 

Sur une échelle de 1 à 6, qu’avez-vous pensé de la
conférence ? 

1.

2. Comment avez-vous trouvé la fresque du
numérique ? 

3. Le Forum du Numérique Responsable vous a fait
prendre conscience de l’impact du numérique et va
changer vos habitudes dans votre structure et/ou dans
votre vie privée ?

4. Sur quel thème aimeriez-vous que porte le prochain
forum du Grand Périgueux ? 
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Avis sur l’événement

Différents avis ont été récoltés
grâce au questionnaire ainsi qu’aux
entrevues réalisés auprès de
participants. En conclusion, la
grande majorité ont fortement
apprécié la conférence animée par
M. Vincent Courboulay !  

Les ateliers de la fresque du
numérique ont également permis aux
invités de récolter quelques données
sur le numérique, d’apprendre des
nouvelles pratiques à mettre en place
dans leur entreprise, ainsi qu’à les
sensibiliser sur ce sujet.  Tous les
groupes ont plutôt bien fonctionné car
ils ont réussi à terminer la fresque.
Cette animation a permis aux invités
d’échanger de manière conviviale et de
faire de nouvelles rencontres. 


